

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

Director: Rufino Cano de Rueda

Administración: Isabel la Católica, número 8, Redacción e Imprenta: San Agustín, número 7

Segovia, mes, 1 peseta.—Fuera, trimestre, 3, 50

Apartado núm. 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Teléfono núm. 25

¿Evolución?

¿Quietismo?

Suscítase de nuevo la cuestión de las innovaciones en los procedimientos culturales, cuestión latente siempre, aunque durante algún tiempo permanezca aquietada.

Opiniones hay y cómo no? para todos los gustos y colores; pero la que se sostiene ahora desde las columnas de algunos periódicos es más dolorosa, precisamente porque la retrogradación es mala para todo.

Se cierra contra todo lo que sea evolución y se critica a los que abogan por otros medios de cultivo que no se adaptan perfectamente al rutinarismo lamentable que es la norma de nuestros labradores, esos labradores que, aún en los tiempos que corremos, aseguran que las tierras se cansan de producir.

Para los que de cerca seguimos las evoluciones agrícolas de otros países, tales afirmaciones son inaceptables. Y tan inaceptables porque no podemos comprender que lo que en otros países ocurre no pueda ocurrir en el nuestro, cuyas líneas isotermas ó isotérmicas corresponden al mismo grado que a las de aquellas. Esto, por lo que se refiere al clima, que aventurero es en España como en todas partes, lo cual no es una razón para que pueda decirse que los cultivos han de ser aventureros también.

Por lo que se refiere al suelo, demostrado está que es útil para muchos cultivos diferentes de los que hasta ahora han constituido la base tradicional de nuestra agricultura. Una prueba la tenemos con la remolacha. Se cultiva en la región Norte y Noroeste, utilizándose para forraje del ganado hace algunos años. Vinieron las guerras coloniales, y como por encanto, al terminarse aquellas, surgieron fábricas de azúcar que han hecho extender el cultivo de la remolacha, dedicada a esta industria de un modo extraordinario.

¿Que los agricultores no obtienen beneficios por efecto de la reciente ley de azúcares, que pone sus intereses en manos de media docena de señores, convertidos por una ley en feudatarios? Conformes; pero estos contra-productos efectos no pueden ser causa de achacar el mal al clima ó al suelo: culpa será de la falta de protección al labrador, que es la pilastra donde se asienta el edificio de la nación.

Si nos empeñamos en cultivar naranja ó caña de azúcar en la meseta central de Castilla, es indudable que perderemos el tiempo y el dinero, pero de eso á afirmar que el labrador sabe lo que hace con su rutina, y que los que abogan porque no se innove el problema agrícola viven en otros mundos, hay una porción de espigas de trigo de diferencia. Gasparín y el conde de San Bernardo no me dejarán mentir.

Hablar de que no podemos compararnos con el extranjero

en lo que á modificaciones de cultura se refiere, poniendo por dique el pretexto del clima, es pueril, por que no es de presumir que en otros países cuenten con las espigas de las nubes para tener agua cuando les venga bien á los labradores y regar sus sementeras.

¿Que la división extraordinaria de la propiedad es una rémora para aquellas mejoras que no pueden ser llevadas á la práctica por el esfuerzo individual sino por el colectivo?

Indudablemente. Pero ante este obstáculo hay un remedio. Las asociaciones agrícolas, ayudadas por los campos de experimentación, por las granjas agrícolas, y aun ahora por la explicación de la nueva ley de colonización, serían base para una revolución en nuestro sistema agrario.

Háganse campañas, pero no campañas desacertadas. No se infunda al labriego en rutinarismo más exagerado que el que lleva en la masa de la sangre, sino, por el contrario, animesele para las innovaciones que tan buenos resultados proporcionan en otros países y aun en el nuestro. É infundásele el entusiasmo por la cosa agrícola, para que tímida, morigeradamente, resuelva los problemas agrarios.

Que desde todas partes se hace bien á una patria como la nuestra que tiene asentada su base en la agricultura.

ANTONIO ARMENTA.

Asamblea de médicos

titulares

En la sesión celebrada anteyer por la asamblea de médicos titulares, varios representantes de la región andaluza presentaron una proposición insistiendo en que la Junta central no ocupe la presidencia, y amenazando con renunciar ellos á sus derechos y obligaciones dentro de la Asociación.

Hablaron en contra varios asambleístas, y fué desechada la proposición, retirándose algunos firmantes. Se puso á debate el informe de la sexta Comisión, y se discutió el deseo de la asamblea de que todos los organismos administrativos estén formados por asociados, quedando aprobado.

Se acordó conceder un voto de gracias á los señores que forman la junta patronal, que son ajenos á las denuncias é irregularidades de que se dió cuenta en la sesión anterior. Se nombraron comisiones para visitar al señor Canalejas, y se levantó la sesión.

DE COLABORACIÓN

Hombres de guerra

Si la aptitud física es útil á todos los individuos en general, á nadie, sin embargo, conviene tanto como á los que militan en la carrera de las armas, porque cuanto más acostumbrados se hallen éstos á saltar obstáculos, vadear ríos á nado y hacer marchas de resistencia, lo mismo durante los rigores del invierno como en los del verano abrasador, tanto más endurecidos estarán sus cuerpos y por consiguiente más aptos y robustos para soportar mejor las fatigas y penalidades sin cuento que lleva consigo toda campaña. Nunca fué la victoria patrimonio de los débiles y de los flojos.

En estos tiempos de increíbles progresos en todos los elementos de guerra, han de poseer los llamados á hacerla un gran caudal de conocimientos científicos, pero estos de nada servirán sin ese vigor físico que

distinguló á los romanos para resistir las mayores fatigas y herir con agilidad después de parar con fuerza destreza los golpes del acero enemigo; de nada servirán, repito, si al mismo tiempo no se cultiva cuidadosamente esa moral militar comparable á la de los griegos que despreciaban alegres la vida en holocausto de su patria, que siempre la agilidad y el vigor fueron unidos al valor y al patriotismo; y cuando todas estas virtudes languidecen en los ejércitos perecen las nacionalidades.

Cunde de día entre la juventud militar de España la afición inusitada á las marchas de resistencia que fortifican y afianzan los nervios y recrean la inteligencia. Un día los alumnos de distintas academias; otro, oficiales de las guarniciones; hoy son dos capitanes y tres tenientes del brillante regimiento de Andaluces, los que se atreven á recorrer á pie desde Santoña á Madrid y en diez jornadas la friolera de 398 kilómetros. ¿Quiénes son ellos? Los señores Baeza, Sánchez, Rodríguez Chico... y el segoviano don Vicente Herrero.

Bien por los entusiastas oficiales, cuyo ejemplo hay que ir imitando si no queremos ver una juventud cada día más enclenque y atamizada.

BATISTET.

CONSEJO DE MINISTROS

Ayer se reunieron los ministros en consejo.

La reunión de este Consejo, que no se hallaba anunciada, y los rumores acogidos por algunos periódicos, de que pudiera resultar la crisis, hizo que la curiosidad fuese grande y que muchas personas acudiesen al domicilio del señor Maura, sin duda en busca de emociones políticas que comentar.

A la salida de los ministros el desencanto fué general.

El Consejo se había reunido exclusivamente con el objeto de aprovechar los ministros para despachar algunos asuntos pendientes, toda vez que, hallándose S. M. de excursión en Aranjuez con los Duques de Connaught, no tenían que ir á despachar á Palacio.

Y en efecto, los anuncios de crisis han quedado para mejor ocasión.

El ministro de Marina fué interrogado también á la salida, si tenía anuncio oficial de una pregunta que en el Senado trataban de dirigirse sobre cuestiones referentes á un pariente suyo.

—Nadie—contestó el señor Ferrándiz—me ha escrito todavía anunciándome tal pregunta. Iré á la Cámara, y allí estaré siempre para contestar á todo cargo ó responsabilidad que se me trate de exigir por actos ministeriales míos.

Recortes y lecturas

La estatura humana

De continuo se repite que la humanidad declina y que una de las pruebas de esta decadencia es el aminoramiento de la estatura. Quizá esto sea verdad con respecto á varios países como en Francia, el cual en cien cosas decae, pero está lejos de ser exacto tratándose de otros y sobre todo de Dinamarca, Suecia, Noruega y Holanda.

El Comité antropológico de Dinamarca ha comprobado por el examen de reclutas que, desde 1852, la talla media no ha cesado de aumentar entre los daneses. En cincuenta años ha aumentado por término medio cerca de cuatro milímetros. El mismo resultado se comprueba en los demás países que acaban de citarse. Muchos franceses se alegrarían de que se formase una estadística análoga tocante á los reclutas de Francia, donde, según opinión general, la estatura mengua de año en año.

Academia de Artillería

Exámenes de Ingreso

Primer ejercicio

Aprobaron este ejercicio, don Lorenzo Benassar Salvá, don César Gómez Lucía, don Luis de Merlo y de Castro, don Emilio Alvarez Rodríguez, don Segismundo Alvarez Rodríguez, don Julio Felis y Fons, don José Astorga Urizarra, don Severiano Gutiérrez Bargueto, don José de Vierna y Velando, don Gonzalo Morigira Ramírez, don Manuel Trujillano Iglesias, don Angel Chicoite y Aros, don Manuel Bada Vasallo, don Juan Gil Bonald, don Fernando Micó Sánchez Nieva, don Agustín Fuster Picón, don Joaquín Herreros de Tejada.

No se presentaron los números 290, 291, 292, 296, 298, 299, 303, 306, 308, 309, 71, 316.

Segundo ejercicio

Don Servando Marenco Reja, 11 en Aritmética y 11 en Algebra; don Fernando Marrera González, 14 y 14; don Juan Morell y Pons, 13 y 13; don Ernesto Barnabeu Feijoo, 12 y 9, y don Alfonso Beriso Lardini, 10⁵⁰ y 8²⁵.

Fueron desaprobados los números 182, 220, 228, 230, 232, 861, 711, 244, 245 y 547.

Tercer ejercicio

Don Francisco Pérez Vázquez Torres, 11 en Geometría y 11 en Trigonometría y don José Rino Badía, 13⁵⁰ y 14.

Fueron desaprobados los números 51 y 61.

Las fiestas del sábado

Espronceda y Cuéllar

Ya en prensa el número de ayer de EL ADELANTADO, recibimos una extensa carta de nuestro corresponsal en Cuéllar, reseñando todos los

fiestejos con que aquella histórica y legendaria villa—que encierra tantas y tan gloriosas ruinas artísticas—ha rendido un tributo de admiración á la memoria del poeta Espronceda.

Algo encontramos en esa carta de nuestro corresponsal, que no consignamos en nuestro número de ayer, por apremios del espacio, ó por carecer de los datos necesarios y por eso, ampliando hoy la reseña que del homenaje hicimos, insertamos algunos párrafos de la carta de referencia—como complemento á nuestra labor informativa,—sintiendo no poder publicar la íntegra, por haber dado ayer noticia de aquellas fiestas, en nuestro deseo de no retrasar una información que había de ser leída con interés en todos los pueblos de la provincia.

He aquí, pues, algo de lo mucho que en su carta nos dice nuestro corresponsal:

«La lápida conmemorativa»

Esta lápida, de mármol blanco, descubierta en la mañana del sábado, entre el regocijado entusiasmo de un pueblo y bajo las intensas claridades de un sol estival, contiene esta breve y sencilla inscripción grabada en doradas letras:

Al inmortal poeta

Don José Espronceda y Delgado

el Ayuntamiento de Cuéllar.

Año 1908.

Durante el sábado y domingo, no cesó ni un momento la peregrinación de las gentes de Cuéllar y de los pueblos limítrofes, á la casa en que la lápida había sido descubierta, á los acordes de la Marcha Real ejecutada por la banda del Municipio.

Recuerdo del homenaje

Terminado el espléndido banquete, celebrado en el salón de sesiones del Ayuntamiento, y después de escuchar los oportunos brindis que pronunciaron los ilustres excursionistas, señores Marqués de Santa Cruz, Torre Quiza, (don Manuel), Cano de Rueda, Páramo, Ramírez Díaz, Torre Bartolomé, Romero Baeerri y Rodao, quien después de brindar en nombre de la Sociedad Económica, recitó dos hermosas décimas, que fueron estrepitosamente aplaudidas, y las correspondientes y corteses frases de salutación á los forasteros pronunciadas por los Concejales de Cuéllar, don Gregorio Fraile y don Mariano Martín Nebra, y por los ilustrados profesores de 1.ª enseñanza, don Valentín Ibáñez y don Delfa Bericat, el joven y simpá-

mente, los recuerdos de lo pasado cobraron nuevo vigor en su alma, y la dolorosa verdad ocupó el lugar de sus ilusiones. Todo era demasiado cierto, y Usdrobal debía ser en adelante su único protector en el mundo, según había encargado su padre. Con todo, como mujer tan sobremañera animosa, no tardó en tomar su resolución, y sabedora ya del destino del preso, se determinó á volver al castillo que había de servirle de cárcel. Vistióse, pues, y en saliendo á otro cuarto donde la aguardaba Usdroba le comunicó su designio de marchar á Cuéllar, donde ella sabía cómo entrar y cómo salvar á su padre, valiéndose del conocimiento que tenía de todos los pasadizos ocultos y comunicaciones secretas de aquel castillo. No le pareció á Usdrobal tan descabellada su proposición que se pudiera desechar sin meditarla primero. Parecíale efectivamente fácil la libertad del judío si Zoraida lograba penetrar en la fortaleza, en lo que no ha-

Alcalde, don Felipe de la Torre, propuso se extendiera un acta breve y sencilla que, firmada por todos los representantes de las diferentes entidades allí congregadas, constituyera un recuerdo del homenaje á Espronceda.

Dicho documento quedó redactado por el ilustrado Secretario de la Corporación municipal, don Luis Losada. El original, firmado por todos los asistentes, se colocará en el salón de sesiones del Ayuntamiento, sacándose varias copias en unos diplomas conmemorativos del homenaje, que contienen el retrato de Espronceda y alegorías de la villa de Cuéllar.

Excursión y fotografías

La excursión al hermosísimo Santuario del Hener, verificada en la tarde del sábado, resultó agradable en extremo.

Algunas distinguidas y bellísimas muchachas de la buena sociedad de Cuéllar, figuraron entre los excursionistas y á todos, sobre los intensos verdores de aquella esplanada y entre las caricias de un venticello ligero con los perfumes de los próximos pinares, obsequió el Ayuntamiento con riquísimos dulces.

De esta visita á la Virgen del Hener quedará un visible recuerdo á los excursionistas, pues el joven é ilustrado médico municipal don Juan de la Torre, inteligentísimo amateur fotográfico, obtuvo varias instantáneas de los distintos grupos que realizaron tan agradable excursión.

También y como recuerdo de esta gira, el alcalde distribuyó entre los forasteros medallitas de la mi agrava Virgen del Hener, á la que tan profunda devoción se profesa no solo en Cuéllar, si no en toda la provincia segoviana.

Una carta de Zárrega

El sábado recibí en el Ayuntamiento de Cuéllar una carta del joven y brillante literato Miguel de Zárrega, á cuya iniciativa, secundada por EL ADELANTADO y con tanto entusiasmo acogida por el Ayuntamiento collarino, se debe en primer término la celebración del homenaje.

En esa carta, nuestro querido amigo y colaborador felicita en los términos más expresivos y cariñosos á cuantos han contribuido á honrar la memoria del gran poeta Espronceda y á la culta villa de Cuéllar que con tan buena voluntad y excelente propósito se ha asociado al homenaje.

Derroche de atenciones

Todas las más distinguidas familias de Cuéllar han tenido para los forasteros eganejos y atenciones sin cuento, desviándose por hacerles agradable la estancia entre nosotros.

El señor Torre Quiza (don Mariano) obsequió el domingo con una cena espléndida á los señores Ramírez Díaz y Rodas, asistiendo á ella el exsenador y exdiputado á Cortes por el distrito, hermano del señor Torre Quiza, don Manuel, y el Diputado provincial don Julio de la Torre, primo del dueño de la casa.

Este y su bella y gentil hermana, la distinguida señorita Elvira Torre, dieron un expresivo testimonio de exquisitez cortesía y del modo con que saben rendir culto á la hospitalidad castellana.

También y en obsequio de las señoritas de Cuéllar y de los forasteros en la noche del domingo se improvisó una agradable reunión en la casa de nuestro estimado amigo, el rico propietario y colaborador de EL ADELANTADO don Pedro Quemada Romero de quien,—para este periódico—enviamos una correcta y fácil poesía, escrita con motivo del homenaje á Espronceda.

En esa reunión se bailó, se hizo música, se leyeron poesías y se deleitaron dulcemente las horas, haciendo los honores de la casa la bella y elegante señorita Pilar Quemada, y su padre, quienes derrocharon atenciones para los invitados, entre los que predominaban hermosas muchachas de esta villa.

Aplausos para todos

La comisión ejecutiva del Ayuntamiento, organizadora de las fiestas y compuesta de los señores don Felipe de la Torre (alcalde) y don Francisco Vázquez y don Benito Quemada (concejales); el acierto y corrección con que se ha cumplido el programa; la cordura y entusiasmos del pueblo collarino; su noble y espléndida hospitalidad; el generoso desprendimiento de los señores don Manuel de la Torre Quiza y Marqués de Santa Cruz, donando quinientas pesetas cada uno, para su distribución entre los pobres, todo este concierto de buenas voluntades y de buenos deseos ha sido motivo de los más sinceros elogios y de que se estrecharon más los lazos de afecto y simpatía que unen á la Ciudad con la villa de Cuéllar.

Felicitémonos de tan hermoso resultado y bendigamos la feliz ocasión que ha dado motivo al pueblo collarino para demostrar que sabe rendir al genio su merecido tributo y que no desentona nunca en el concierto de los pueblos cultos amantes de sus glorias y deseosos de estrechar los lazos de afecto que siempre engendra la gratitud.

El Corresponsal.

Cuéllar 25 de Mayo de 1908.

AZÓCARTE INDEPENDIENTE

La minoría republicana

La reunión que la minoría republicana celebró anoche en el Congreso, despertó gran interés, porque desde la tarde se sabía que el señor Azócarate no sólo había renunciado la presidencia ó dirección del partido, sino hasta el acta de diputado, que en carta certificada acababa de remitir al presidente de la Junta provincial republicana de León, don Eleuterio González Palacio.

Tal resolución del señor Azócarate, obedece: al tono de censura para los diputados republicanos con que se han expresado cuantos han hecho uso de la palabra en la reciente Asamblea nacional; al acuerdo de ésta de que dirija el partido, no una determinada persona, sino un directorio compuesto de diputados y senadores; y sobre todo, á la declaración de que se obstrojan parlamentariamente los proyectos de ley reprimiendo el terrorismo y reformando la Administración local, declaración que, siendo un palmetazo á su conducta,

plantea nuevamente el problema del retraimiento político, lanzando nuevamente al partido republicano fuera de la legalidad.

Entiende, además don Gumerindo Azócarate que la susenala de la Asamblea de 27 provincias, entre ellas la de León, que tenían derecho á enviar seis representantes, constituye un fracaso innegable de la Asamblea.

El catedrático de Legislación comparada irá á mediados de Junio próximo á León para, en mitin público, explicar ante sus electores la conducta que ha seguido.

El señor Azócarate no parecerá por el Congreso hasta ver cómo piensan sus correligionarios de León.

EXCURSIÓN REGIA

Hoy, á las doce de la mañana, ha llegado en un automóvil, por la carretera de Riofrío, S. M. el Rey, acompañado de los duques de Connaught, su hija la princesa Patricia, y el ayudante de S. M. señor Milans del Bosch.

Al pasar por la plaza del Azoguejo, contemplaron breves instantes la magnífica obra romana del Abueducto.

Allí les complimentaron el Gobernador civil, señor Gómez Loguano, y el primer jefe de la Guardia civil, señor Urrutia.

Inmediatamente se dirigieron al Alcázar, donde está instalado el Archivo general Militar.

En la anchurosa plaza del Alcázar, se encontraban aguardando su llegada, el general gobernador señor Heredia y comisiones del ejército y del Archivo.

La visita fué rápida, dirigiéndose después á la Catedral, en cuya puerta fueron recibidos por una comisión del cabildo, presidida por el señor Deán, y por el Alcalde accidental, señor Herrero.

Visitaron todas las dependencias, admirando las riquezas artísticas que encierra y saliendo muy complacidos de la visita.

Numeroso gentío se hallaba congregado en todo el trayecto que recorrieron el Rey y las ilustres personalidades de la familia real inglesa que le acompañaban, recibiendo calurosas muestras de simpatía y dándose numerosos vivas al Rey y á los duques de Connaught.

A las doce y cuarenta, han salido con dirección al Real Sitio de San Ildefonso, donde piensan visitar el Palacio y demás dependencias.

En La Granja esperaban á S. M. la Infanta Isabel, la marquesa de Nájera y el marqués de Viana, que habían llegado antes en automóvil haciendo el viaje por el puerto de Navacerrada.

Han corrido las aguas de las fuentes, para que puedan ver este hermo-

so espectáculo los egregios huéspedes del Rey.

Antes de venir á Segovia, los regios expedicionarios visitaron el bosque y palacio de Riofrío.

En las últimas horas de la tarde regresarán á Madrid, los regios expedicionarios.

A Espronceda

CON MOTIVO DE SU HOMENAJE EN CUÉLLAR

Yo leí tus versos cuando era muchacho y mi alma sentía gozo al recitarlos. ¿Qué como á mi, siendo ignorante párvulo, tus cantos hermosos ya me entusiasmaron? ¡Ah! porque las obras del ingenio humano, las sienten y admiran, hasta los profanos!

¡Honrásteis á un pueblo al que quiero tanto y él agradecido, á la voz de un bardo que no es collarino y es ya nuestro hermano, con hondo respeto, lleno de entusiasmo, sacrosanta deuda viene ahora á pagaros. Con fiesta solemne hoy en holocausto del poeta egregio, genio soberano, vuestro nombre ostenta en límpido mármol, para enaltecerlo, para perpetuarlo!

Humilde y sencillo, igual que mi canto, es el homenaje de este legendario pueblo, que en los días sombríos y aciagos, te acogió orgulloso, cantor afamado; mas tu nombre excelso, jamás olvidamos, y á través de un siglo, con el entusiasmo que despierta el genio, aún lo recordamos. Y es que hay, como el tuyo, nombres venerados, con tan grande brillo, que reliven tanto, que viven eternos, grandes, soberanos, ¡porque son más grandes que el olvido humano!

PEDRO QUEMADA ROMERO.

Cuéllar, Mayo 1908.

TRIBUNALES

Audiencia provincial

A las diez se ha celebrado la vista de la causa por disparo y lesiones graves, seguida contra Isaac Pinilla Tobalina.

Estimó el fiscal en sus conclusiones que se trataba de aquel delito, el cual, por recaer sobre la esposa del procesado y haber causado á ésta deformidad, debía pensarse con cinco años, dos meses y ocho días de prisión correccional.

El abogado defensor Sr. Cano de Rueda, además de hacerse cargo de las manifestaciones del procesado sobre ser casual el disparo, alega en favor de aquél las circunstancias atenuantes de haber obrado arrebatado por algunas palabras de su esposa y en estado de embriaguez, en prueba de lo cual hizo un estudio detenido de la prueba del juicio.

—A continuación se celebró la vista de un juicio por infracción de la ley de caza, contra Florentino Arévalo y otros procesados, de Muñoveros. El señor fiscal mantuvo sus conclusiones; á continuación informó el señor Cáceres (don Gabriel) manteniendo también sus conclusiones.

El juicio ha pasado á trámite de sentencia.

Instrucción pública

Jubilación

Don Félix Pedrazuela, maestro de Gómezarracín, solicita la jubilación por edad.

Toma de posesión

El Alcalde de Nivas de San Antonio, manifiesta que ha tomado posesión el maestro interino, don Isaac A. varez.

Exámenes en el Instituto

Historia Universal

Don Vicente Carretero Merino, aprobado.

Historia de España

Don Vitoriano García, aprobado.

Geografía é Historia de España

Don Félix Pérez Crespo, sobresaliente; don Julio Fuster García, notable; don Bonifacio Cerezo Grado, aprobado.

Ciencias físicas y naturales

Don Juan Monje Cebrián, notable; don Bonifacio Cerezo Grado, don Juan Herrero Blanco, don Daniel Hernanz, don Marcelino Bernal y don Alejandro de Diego, aprobados.

Pedagogía

Don Félix Pérez Crespo y don Juan Monje Cebrián, sobresalientes; don Timoteo Domínguez, notable; don Marcelino Bernal, don Daniel Hernanz, don Nazario Arribas, don Juan Herrero, don Bonifacio Cerezo, don Lorenzo Garrido y don Julio Fuster, aprobados.

BOOS DE LA PROVINCIA

TUREGANO

La Santa Pastoral visita.—Un susto mayúsculo.

Continuando la visita Pastoral, llegó á esta villa el viernes pasado, á las cuatro y media de su tarde, el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, acompañado de su secretario, doctor don Antonio Membibre. A la salida del pueblo esperábanle las autoridades todas, buen número de personas y dos interminables filas de niños de ambos sexos, á cuyo frente se hallaban los maestros de la localidad.

Apenas descendió del coche nuestro ilustre y amabilísimo Prelado, fué saludado por los concurrentes y aclamado con entusiasmo. En marcha la comitiva, fué engrosando por momentos hasta la llegada al templo, donde fué recibido bajo palio por el digno párroco don Pantaleón García, y después de girada la Santa visita, procedió á administrar el sacramento de la Confirmación, en cuyo acto fueron padrinos el señor Alcalde don Timoteo Haredero y su distinguida esposa, trasladándose después á la casa rectoral, donde conversó atablemente con las autoridades y personas de significación, á quienes puso de manifiesto su propósito de construir una casa ú hotel en la hermosa finca que aquí posee la Mitra, cuyos proyectos fueron agradecidos, deseando que pronto lleguen á realizarse para tener el honor de ser visitados con frecuencia por tan esclarecido Prelado, honra del episcopado español.

S. S. I. quedó muy complacido de la acogida que ha tenido en Turegano, gustándole en extremo los dos artísticos arcos levantados, los cuales estaban adornados con profusión de flores y en los que había colocados varios niños, quienes al paso del Prelado arrojaron gran cantidad de flores. También le agradó mucho el efecto de las dos larguísimas filas de niños, provistos de banderas de colores, y por entre cuyas filas pasó Su Señoría Ilustrísima.

Bien puede enorgullecerse Turegano con los propósitos que abraza el señor Obispo puesto que con ello da una prueba del paternal afecto con que distingue á esta villa. Y como si ello no fuera bastante, ha dispuesto celebrar de Pontifical en esta iglesia el próximo día de la Ascensión del Señor, caso insólito y que figurará en lugar preferente en los anales de Turegano. A este efecto se han dado las órdenes oportunas y mandado los edictos á los pueblos del Arciprestazgo para que los fieles del mismo puedan lucrarse de la Indulgencia plenaria que pueden ganar, asistiendo á tan solemnísimos actos y el próximo miércoles es esperado el señor maestro de ceremonias de la S. I. O. de Segovia.

Con tan fausto acontecimiento se espera gran concurrencia de los pueblos inmediatos.

A las once próximamente de la noche del sábado advertimos una extraña luz dentro de la iglesia parroquial que de un lado para otro se movía: prestando atención á tan raro fenómeno, pusimos en accho con otros amigos, sospechando que alguien estaba dando un ataque á las valiosísimas alhajas y ornamentos que se habían usado con motivo de la visita pastoral. Observamos aún más atentos, llegándonos á persuadir de que dentro de la iglesia había gente extraña, pues los pasos oídos así lo delataban. Alarmados, dimos algunas voces de ¡tuegol, apagándose entonces la luz. Sin vacilaciones ya nos echamos á buscar instrumentos ofensivos con que poderemos defender (pues desde luego creímos se trataba de algún robo) avisando á la Guardia civil y á cuantas personas creíamos capaces de tomar las armas. Cercada la iglesia, nos disponíamos á dar el asalto, cuando la criada de un vecino del pueblo nos manifestó que su amo faltaba de casa. Abrióse la puerta con precaución, y cuando creíamos topar con algún feroz malehechor, nos hallamos con un honradísimo vecino que había oído la novena de flores echado en brazos del Morfeo. Y lo que fué un susto de primera, no pasó de bufonada.

El Corresponsal.

Mayo 25 de 1908.

bía á su parecer gran riesgo ahora que Jimeno había pagado sus crímenes con la muerte y no podía sorprenderles. Facilitábale quizá más esta empresa, que al cabo no dejaba de ser peligrosa tanto para él como para Zoraida si llegaban á sospechar su intención, el recuerdo de la hermosa Leonor, cuya imagen no se habla apartado de sus ojos en medio de cuantas aventuras habla corrido.

Tres horas después ya se habla proporcionado Usdrobal dos caballos, Zoraida se despidió de la buena vieja que la asistía, y ambos á dos emprendieron su marcha, cada cual muy pensativo y ocupado de sus designios. Marchaban uno al lado del otro sin hablar palabra, Usdrobal saboreándose con formar, como suele decirse, castillos en el aire, y ella esforzándose á desear de su imaginación la principal figura del cuadro que le forjaba su fantasía. Pero por mas que intentaba alejarla, representándose á su padre en el inminente peligro en que se

encontraba, por más que intentaba apartar de sí cualquiera otra idea, deseosa de no pensar ni amar más que á él, estaba harto reciente su herida, y su pasión era demasiado poderosa para que no pensase en Saldaña.

Al día siguiente, que por estar ya á fines de octubre empezaba á enfriar la estación, habiéndose puesto en marcha dejó Usdrobal ambos caballos en la caña de un pastor, no muy lejos de Torre-Gutierrez, adonde caía justamente, si mal no se acuerda el lector, la entrada secreta que conducía á la fortaleza de Cuéllar. En vano rogó allí de nuevo á la apasionada Zoraida que desistiese de su empresa, representándole los muchos peligros á que se exponía, y ofreciéndose él á cuanto fuese necesario hacer en favor de su padre. Pero ella desoyó todos sus consejos, arrebatada de su vengativa pasión, que por instantes crecía conforme se iba acercando á la habitación de su infiel, con mezcla de rencor

Carbonero de Ahusín

Visita pastoral

El día 19 del mes actual y hora de las tres de la tarde, se dignó visitar esta parroquia de Carbonero de Ahusín nuestro distinguido Prelado, indicando su llegada un volteo general de campanas y multitud de voladores, saliendo a recibirle a las inmediaciones del pueblo los niños de la escuela, los señores Parrocos de Valseca, Los Huertos, Añe, Tabanera la Luenga y Yanguas, autoridades civiles y judiciales con otras significadas personas de la localidad, acompañadas del clásico tamboril y danzantes.

A la entrada del pueblo se había levantado un bonito arco de remaje, adornado con sin número de banderitas y flores naturales, en cuyo centro se leía la inscripción de «Carbonero de Ahusín a su Ilmo. Prelado», esperando en dicho sitio el vecindario en masa, aclamándole con entusiastas y repetidas vivas hasta el atrio de la misma iglesia, en el que se había levantado otro arco, y fué recibido profesionalmente por el señor Cura párroco de este pueblo.

Después de practicadas las ceremonias de rúbrica, administró el Santo sacramento del Bautismo a una niña, hija de humildes labradores, y el de la Confirmación a todos los demás niños, visitando detenidamente acto continuo la iglesia y casa rectoral, siendo en esta última obsequiado por el señor Cura, con chocolate, pastas, dulces y licores, al que acompañaban los mencionados Parrocos, autoridades y padrinos; que lo fueron el señor Alcalde y su esposa Raimunda Castro, pasando un rato ameno é inolvidable en compañía de nuestro amadísimo prelado, y despedido con las mismas pruebas de afecto que a su entrada demostraron, no olvidando las molestias que le ha ocasionado el venir desde la capital a visitar sólo y exclusivamente esta parroquia.

El Corresponsal.

Carbonero de Ahusín, 23 de Mayo de 1908.

SUETOS

De regreso

Ayer, á última hora de la tarde, regresaron de su excursión á Oudálar los diputados provinciales, señores Torre Bartolomé y Ramírez Díaz y nuestro compañero de redacción, Pepe Rodas, á quienes acompañaba nuestro particular amigo, el ilustrado representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos en esta capital, don Mariano Orecada, que marchó á la histórica villa para asuntos particulares.

Los excursionistas vienen satisfechísimos de las atenciones de que han sido objeto.

Ha permanecido dos días en esta capital, el brillante cronista y distinguido redactor de «El Liberal», don Antonio Cortón, á quien tuvimos el gusto de saludar.

Expropiaciones

Se nos quejan varios propietarios interesados en la expropiación de terrenos ocupados con motivo de la construcción del trozo 4.º de la carretera de 2.º orden de Segovia á Villacastín, de que á pesar de tres años que han transcurrido desde que fueron cedidos y terminada la carretera, no se les haya pagado dichas expropiaciones.

Llamamos la atención á quien corresponda.

Ha fallecido en esta ciudad el simpático joven D. Ubaldo Tablada Maso, hermano del conocido pintor y decorador don Lope y del acreditado comerciante don Carlos.

Era el finado por sus condiciones de carácter y por su bondad y amor al trabajo, muy querido en esta capital, donde su muerte ha sido muy sentida.

A su afligida esposa doña Victoria de Lucas, á su padre don Lope y á toda la familia enviamos nuestro pésame.

Ha llegado á Segovia, después de aprobar brillantemente sus estudios en la Universidad de Santiago, el joven y aventajado alumno de la facultad de Farmacia don Tomás Gómez Inganzo, hijo de nuestro digno Gobernador civil.

Sea bien venido nuestro querido amigo.

Casa de postrero

Ayer fué asistida la niña Francisca Fernández, de 3 años de edad, de una china que se la extrajo de la fosa nasal derecha, la cual se la había introducido estando jugando con otras niñas.

Hoy no se ha hecho precisa la asistencia facultativa en este centro benéfico.

La Aparecida

Desde las primeras horas de la mañana se ha visto muy concurrida la tradicional romería á la ermita de la Aparecida.

Allí están casi todos los vecinos de Valverde y mucha gente de Segovia que ha hecho el viaje, utilizando todos los medios de locomoción.

A dar mayor realce á tan típica fiesta, ha contribuido en gran manera el hermoso tiempo de que disfrutamos.

Enfermedades de los ojos

En el gabinete Oculístico Americano de la calle Galdo, núm. 3, Madrid, se curan por los medios modernos más eficaces, todas las enfermedades de los ojos y párpados, lográndose en los casos crónicos más desesperados, resultados verdaderamente sorprendentes.

Recomendamos á cuantos padezcan de la vista, consulten verbalmente ó por carta al Médico Director de dicho Gabinete Oculístico, Galdo, 3, Madrid, en la seguridad de que obtendrán siempre para su padecimiento el tratamiento más eficaz.

Casino militar

Mañana á las nueve y media de la noche, se celebrará un gran baile, en los elegantes salones del Casino militar.

La fiesta promete estar muy concurrida.

Sesión

Mañana á las cuatro y media de la tarde, si se reúne suficiente número de señores concejales, celebrará sesión este Ayuntamiento.

Exito científico

Copiamos de un importante colega madrileño:

Señor Dr. M. Caldeiro—Madrid. Muy señor mío: En mi poder la suya fecha 1.º de Febrero último, que me complazco en contestar después de haber hecho uso uno de mis clientes de su *Elixir antiartrítico*, á base de salicilato, con el que en poco tiempo he podido ver que su reumatismo por articular, que otros años, á pesar del uso de otros específicos, no he podido conseguir más que ligeros alivios, y hasta la época de ir al balneario de Ledesma no se ve libre de tantas molestias. Este año, al llegar este mes, como los anteriores, empezó en sus nuevas manifestaciones, y me propuse desde luego el empleo del *Elixir antiartrítico*, consiguiendo tan rápido alivio, que me hace creer no tendré necesidad de hacer uso de las aguas del balneario.

Con este motivo tiene el gusto de ofrecerse de V. afectísimo seguro servidor, q. b. s. m.

Eusebio Calonge.

Licenciado en Medicina y Cirugía. Zamora, 28-3-1908.

El *Elixir antiartrítico* Caldeiro, se vende en farmacias á 6 pesetas frasco; por 6'50 lo remite el autor. Puerta del Sol, 3, Madrid.

Se ha dispuesto que á todos los individuos de tropa que con derecho á pasaje por ferrocarril y á cuenta del Estado, viajen por causa de enfermedad, les sea concedido bajejes por los trayectos en vías ordinarias.

El día 1.º del próximo mes de Junio, á las once de la mañana, tendrá lugar en la casa cuartel de la Guardia civil que ocupa la fuerza de la misma en esta capital, la venta en pública subasta de varias escopetas recogidas á los infractores de la ley de caza.

Movimiento de viajeros

Han llegado y se hospedan, en el Hotel del Comercio, don Ramón Capdevilla, don José Capella, don Pedro Díaz, don Enrique Bausa, don Benigno Aguirre, Mr. Legend, Mr. Bass, Mr. Arthur Confraum, don Francisco Carmona y el capitán de Artillería, señor Nardi.

Jaquecas, neuralgias, dolores de muelas y nerviosos, se curan en el acto con la Migrainina Sacristán.

Seis reales caja.

El próximo sorteo de la Lotería Nacional, se celebrará el día 30.

Constará de tres series de 30.000 billetes cada una á 30 pesetas, divididas en fracciones de á tres pesetas.

Contra la tuberculosis

En Septiembre próximo se celebrará en Washington un Congreso médico para procurar combatir la tuberculosis.

El presidente de la República Mister Roosevelt ha aceptado la presidencia.

Acercamiento literario

Se ha puesto á la venta la obra «Segovia» Ensayo de una Crítica Artística de sus monumentos, con un compendio de su historia y notas útiles al viajero; tujosamente editada é ilustrada con 150 grabados y 4 planos itinerarios, impresa en papel couché, encuadernada con cubierta de papel pergamino, impresa en seis colores, reproducción de un dibujo

de D. Daniel Zuloaga, al precio de 7.50 pesetas.

Se envía por correo con un aumento de 0'50 por franqueo y certificados.

Los pedidos á la Imprenta y Librería de Antonio San Martín.—Juan Bravo, 44 y 45.

Denuncias

Ha sido denunciado ante el Alcalde de Carbonero el Mayor, un vecino del mismo pueblo, por tener pastando dos caballerías en las cunetas de la carretera de Segovia.

También han sido denunciados ante los juzgados respectivos, dos vecinos de Montejo y de Villagonzalo, por pescar sin licencia, y usar armas sin la correspondiente autorización.

Ingresos

El total de ingresos efectuados en la caja de este Ayuntamiento, es de 149,33 pesetas.

Diario religioso

Santos para mañana

San Juan.

Cultos para mañana

En Corpus.—De seis y media á siete y media el ejercicio diario al Santísimo Sacramento.

En San Miguel.—A las ocho de la mañana misa rezada.

Por la tarde á las seis y media, rosario, meditación de las virtudes y excelencias de María, Letrillas, ejemplo, salve y despedida.

En San Gabriel.—Los mismos ejercicios marianos.

Por la mañana á las cinco y media, durante la misa senollas y á las seis de la tarde pática y cánticos.

Mercados

CANTALEJO

En el mercado celebrado hoy rigieron los siguientes precios:

Trigo, la fanega 46'50 reales.
Centeno id. 37 id.
Cebada id. 29'50 id.
Algarrobas id. 45 id.
Yeros id. 46 id.
Harina de 1.º 18 id.
Id. de 2.º 15 id.
El tiempo es de bastante calor.
La cosecha se presenta buena.

El Corresponsal.

AREVALO

Se cotizó el trigo 47 1/2 y 48 reales las 94 libras castellanas.
Cebada, 29 á 31 id.
Algarrobas, 42 á 43 id. id.
Calcúlase la entrada de trigo en 630 fanegas.
Tendencias del mercado firme.
Temporal calor.

El Corresponsal.

VALLADOLID

Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes:
En el Canal.—400 fanegas de trigo que se cotiza á 49 1/2 y 49 3/3 reales las 94 libras.
Almacenes del Arco.—Han entrado 140 fanegas de trigo, que se pagaron á 4 91/2 reales las 94 libras.
Tendencia del mercado firme.

PENAFIEL

Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes:
Trigo, á 48'50 y 49 reales fanega de 94 libras.
Centeno, á 37 reales.
Cebada, precio de venta en los Almacenes del Puente, á 30 reales.

MEDINA DEL CAMPO

Los precios que han regido en este mercado han sido los siguientes:
Han entrado 400 fanegas de trigo vendiéndose á 48'00 reales las 94 libras.

Alcance de Madrid

(Por teléfono)

5 tarde.

Firma del Rey

Ayer firmó S. M. una extensa combinación de magistrados.

Entre ella aparece el oportuno decreto, nombrando fiscal de la Audiencia de Segovia, á don Manuel Moreno y Fernández de Rodas.

Este señor marchará pasado mañana á esa población con objeto de posesionarse del cargo.

También ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Barcelona, don José González, y

fiscal de la de Albacete, D. Francisco Aguila.

La combinación se extiende á otras varias audiencias.

La asamblea de médicos

Esta mañana ha asistido el señor La Cierva á la Asamblea de médicos titulares.

Otra asamblea

El ministro de Instrucción pública Sr. Rodríguez San Pedro ha presidido la inauguración de la asamblea internacional de editores; cuyo acto ha tenido hoy lugar en el edificio del periódico «A B C.»

El cañonero «Ponce»

Comunican de Sevilla, que ha fondeado en aquellas aguas el cañonero «Ponce».

Telegrama de pésame

S. M. el rey ha dirigido un expresivo telegrama de pésame á la distinguida viuda del marqués de Cuevas del Becerro, muerto ayer en Sevilla, á consecuencia de un vuelco del automóvil que ocupaba.

Más firma

Es probable que esta noche al regresar el Key de La Granja, firme algunos decretos ministeriales.

La ley del terrorismo

Requerido hoy el señor La Cierva para que dijera los propósitos del Gobierno sobre la aprobación de la ley contra el terrorismo, dicho ministro se ha encerrado en la mayor reserva, manifestando que el gobierno nada ha acordado aún sobre este extremo.

Armonías republicanas

Esta tarde volverá á reunirse la minoría republicana con objeto de exigir al señor Azcárate, que retire la renuncia que tiene presentada del cargo de Presidente.

El señor Azcárate, sin embargo, exponía esta tarde en el Congreso, su firme propósito de mantener la renuncia.

G. Cano.

Se necesita una ama seca.

Darán razón, San Agustín número 10.

Anuncio

Se arrienda el molino harinero titulado de «Cercos», sito en el término de Hoyuelos, de esta provincia; consta de dos piedras y maquinaria moderna.

Quien desee interesarse, puede tratar en Segovia con su dueño ó apoderado, plazuela de San Martín, números 5 y 6, respectivamente.

Se vende

una jardinera con toldo y capota de invierno en Navas de San Antonio; dará razón Lucas García, en dicho pueblo.

Pérdida

de un reloj de señora, desde la Plaza Mayor, hasta la Casa de los Picos.

Se ruega á la persona que lo haya encontrado, lo entregue en la Administración de este periódico donde se la gratificará.

A los Secretarios

de Ayuntamiento

En la Imprenta, Librería y Encuadernación de Félix Rueda, hijo de Segundo Rueda, Juan Bravo, 20, Segovia, se halla de venta el nuevo Reglamento para la Organización Constitucional y Régimen de las Juntas locales de Instrucción Pública.

BUENA OCASIÓN

Se venden en buenas condiciones 230 cabezas lanares de todas edades, en el pueblo de Adrada de Pirón.

Para tratar, con su dueño Estanislao Martín Escuderos, en dicho pueblo.

NITRATO DE SODA

como abono químico

Para informes gratuitos sobre su aplicación dirigirse á don Juan Gavilán, Delegado en España del Permanent Nitrate Committee, Jovellanos, 5, Madrid.



Imp. de EL ADELANTADO.

LOS LEONES

Es actualmente la casa de moda en Madrid y á la que el público en general hace objeto de su predilección por el rico y variado surtido que presenta en todo lo relacionado con novedades para señora.

En sedería, lanería, novedades, confecciones, encajes, tules y velos de blonda y chantilly, no es nada comparable con el surtido de esta casa.

A esto hay que unir que vende todos estos artículos en condiciones verdaderamente ventajosas, razones por lo cual, es imprescindible que las señoras cuidadosas de sus intereses, antes de comprar estos artículos, visitarán esta casa, en la que se encuentra unido, á cuanto nuevo la moda ha creado, una economía verdad en los precios.

Se remiten muestras.

LOS LEONES GERONA, 4, PORTALES DE SANTA CRUZ.

Compra antigüedades en Segovia

Daniel Zuloaga

Cuadros, Miniaturas, Esmaltes, Vidrios, Porcelanas, Lozas, Azulejos, Platas repujadas, Hierros, Armaduras, Tallas en madera de Santos y de Ornamentación, Esculturas en Piedra, Marmol y Alabastro, Portadas, Puertas, Sepulcros, Alhajas, Piedra, Cajas, de oro, Encajes, Terciopelos, Bordados y Objetos de Iglesia.

Dirigirse, Plaza del Conde de Cuesta (Iglesia de San Juan de los Caballeros), de nueve á doce de la mañana y de tres á siete de la tarde.

Se sale á provincias siendo de importancia el asunto.

SECCION DE ANUNCIOS

Montes, Fotógrafo. Reoyo, 15

A todos los niños que se retraten de Primera Comunión se les obsequiará con un bonito recuerdo del acto.

Sociedad anónima Gros

Barcelona, Princesa, 21.

FABRICA DE PRODUCTOS QUÍMICOS PARA LA AGRICULTURA E INDUSTRIAS

Primeras materias para abonos

Superfosfatos, nitratos, sulfato amónico, sales de potasa, escorias, sulfatos de hierro y cobre, ácidos y sales para la industria, etc., etc.

AGENTES Y DEPOSITOS en los principales Centros agrícolas de España.

Pídanse precios y noticias mercantiles.

DELEGADO EN MADRID: DON MARIANO MATESANZ

Jovellanos, 5, pral.

TELÉFONO 997

Almacén en Segovia: Calle de Fernán García, núm. 1 (Asoguejo).

SERVICIOS GRATUITOS

Consultas sobre la aplicación de los abonos; análisis de las tierras suscripción a la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse a don JUAN GAVILÁN

Director de las oficinas técnicas que esta Sociedad tiene establecidas en Madrid.

Jovellanos, 5, pral. derecha.

Balneario de Liérganes

Únicas aguas que curan los catarros crónicos de la nariz, laringe, bronquias y pulmón; infartos del hígado y cólicos nefríticos. Gran reforma en el Balneario, provisto de los aparatos más perfectos que hay en Europa.

Ventas al contado **MUEBLES** Ventas a plazos

INMENSO SURTIDO

en alcobas, comedores, recibimientos, gabinetes y despachos,

á precios baratísimos.

Juan Bravo, 36, **Sucesor de Sessé** Juan Bravo, 36

SOMBRERERERIA ANTONIO GARCIA

En esta casa, encontrará el público toda clase de sombreros y gorras, á precios baratísimos y sin competencia, como igualmente objetos de escritorio y papelería.

Efectos para militares

Sombreros ingleses de las mejores marcas

Preguntar precios en esta casa antes de visitar otras de los mismos géneros.

10, Isabel la Católica, 10

La tienda por encima de las máquinas «Singer»

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

TEMPORADA OFICIAL: De 1.º de Junio á 30 de Septiembre (ABIERTOS TODO EL AÑO)

Sia rival contra el reuma, parálisis, sífilis, enfermedades de la piel, herpetismo, etc., etc.,

BAÑOS DE LEDESMA

Para más detalles, pidans prospectos á

D. Carlos Llauradó

BAÑOS DE LEDESMA SALAMANCA



PARA
Mal de Garganta,
Tos, Resfriados,
Bronquitis,
Pulmones
Debiles.

y para las partes sensitivas y doloridas del estómago, el Emplastro de Allcock deberá aplicarse según se vé en el grabado.

Insisto en obtener el de **Allcock**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladonna; Opió, ni veneno de ninguna especie.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URRICH & CA., Barcelona.

VINO Y JARABE DE DUSART

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Camisería fina, Mercería, Paquetería y Juguetes

Se están recibiendo grandes surtidos en botones, sombrillas, abanicos, parasoles, botonaduras, guantes, corbatas y mil artículos más. Se vende á precios sin competencia en el comercio.

«El Toledano»

PLAZA MAYOR, NUMEROS 33 Y 34

(Al lado del Café Montañés)

Herrería y Cerrajería

BENITO VEGA

PLATA, 24

En este acreditado taller se confecciona toda clase de obra de herrería y cerrajería, á precios económicos y se construyen veladores y sillas de hierro para paseos y jardines, teniendo de estos ya gran surtido.

PLATA, 24

Sombreraria y Zapatería DE

CLAUDIO MORENO

Plaza del Cerpus, 10

Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios

EFFECTOS PARA MILITARES

Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico.

Todo á precios muy convenientes

GRIMALT Y CA

JARABE DE RABANO YODADO

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatisimo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

PREPARACION CONSERVATORIO

Se admiten alumnos para examen libre en las asignaturas de Solfeo, Piano y Armonía. Los honorarios serán cobrados después del resultado satisfactorio del mismo. Dirigirse, Agencia Storr, Desengaña, 9 al 13.—Madrid.

ARROZ GLACE La Flor de Valencia

El más exquisito y nutritivo. Se vende en saquitos de 2 kg. y 1 kg. Nuestros lavoreadores pueden obtener primas de recompensa, con las cuales les podrá resultar el consumo gratis. Véase los prospectos que contiene cada saquito.

1908 * AÑO XXX * 1908

ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION DE ESPAÑA

CUBA, PUERTO RICO, FILIPINAS, ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL

(BAILLY BAILLIERE)

CONTIENE

DATOS: Estadísticos.—Geográficos.—Históricos.—Descriptivos.—Monumentos.—Vías de comunicaciones, telegráficas, telefónicas, postales.—Producción agrícola, industrial, minera, etc.—Comerciantes.—Industriales.—Principales contribuyentes.—Magistratura.—Administraciones del Estado, provinciales, municipales y eclesiásticas.—Ferias.—Fiestas mayores.—Armas, etc., etc.—En fin, cuantos datos pueden ser útiles al comerciante, industrial, oficinas del Estado, sociedades de todas clases, á las personas de carrera, civiles, militares, liberales ó eclesiásticas.

ESPAÑA

Parte oficial: La Familia Real, Ministros, Cuerpo diplomático, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.

Indicador de los habitantes de Madrid, Barcelona y Valencia, por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.

España entera por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas, aldeas y lugares, incluyendo en cada uno su descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carreteras, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, teléfonos, ferias, establecimientos de baños, circos, etc. La parte oficial de todos los pueblos. **Las profesiones, comercio é industrias** de todos los pueblos por pequeños que sean, con los nombres y apellidos de quienes las ejercen. Los Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados y coleccionados con suma precisión, especialmente para esta publicación.

PORTUGAL

Descripción detalladísima de este Reino y sus Colonias, en igual forma que el anterior.

AMÉRICA

Cuba: Información completa de esta República, con sus administraciones, comercio é industrias, escritos en español é inglés.

Indicador de los habitantes de la Habana por sus tres ordenes de apellidos, profesiones y calles. Nombres, apellidos y profesiones de los habitantes de todos los pueblos de la Isla.

Puerto Rico: Descripción completa de la Isla, en igual forma que la anterior.

ESTADOS HISPANOAMERICANOS

1.º **América Central:** Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.

2.º **América del Norte:** México.

3.º **América del Sur:** Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Caracas.

De estos países, á más de los nombres, apellidos y domicilios de todas las personas que ejercen una profesión, industria ó comercio en cualquier pueblo, por insignificante que sea, se dan amplias referencias.

FILIPINAS

Completísima descripción de estas Islas, con su administración, comercio é industria, en español é inglés.

PRECIO 25 PTAS

PECTORALES G.F. MERINO e HIJO

es un remedio eficaz desde 1827

de resaca una muestra en elegante caja y que no pida S.L.P. Quiérvase de LEON

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.